

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Tres meses. . . . . 2 Ptas.  
 Extranjero, unión postal.. 3 id.  
 Anuncios, 10.-Comunicados, 7  
 céntimos línea, ó sea 3 y 2 cénti-  
 mos por centímetro cuadrado de  
 espacio respectivamente.  
 Reclamos, 25 cénts. línea.  
 Número suelto, 10 cénts.: 5 á los  
 viajeros. Paquete de 25 ejemplares  
 1 pta. Número atrasado 25 cénts.

Pago adelantado.

# EL RELAMPAGO

DIRECTOR:

D. ALFONSO ARRIÓN VEGA.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

En la Dirección de este periódico y en su Administración,  
**Ferrocarril, 3,**  
**MANZANARES**

El tiempo de suscripción se cuenta desde los días 15 y 30 más próximos del mes, y hora en que se hagan.

Toda la correspondencia al Administrador y fundador

**D. José López Camuñas.**

Revista semanal de Intereses materiales, Agricultura, Comercio, Vinificación, Industria,

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Tribunales, Consultas, Ciencias, Administración, Literatura, Jurisprudencia y Noticias.

AVISO.

Para simplificar la contabilidad en la administración de este periódico, dispusimos el pasado Domingo, que no se vendiera al voceo por las calles *El Relámpago*, puesto que su vida propia la tiene en las suscripciones con que cuenta; pero atentos siempre al creciente favor de nuestros habituales lectores, y á petición de varios de estos que no pueden suscribirse, abrimos de nuevo la venta y un puesto fijo en sitio céntrico para mayor comodidad del público, en la calle Empedrada, núm. 8, fábrica y despacho de jabones, LA ESTRELLA donde puede adquirirse el que se desea en su administración, basado del Ferrocarril, núm. 3.

## PODA DE LA VID.

Época en que conviene hacerla y sistema que debe seguirse.

(Conclusión.)

El sistema de poda de vara, consiste en dejar un sarmiento sin tocarle, ó cuando más despuntarle (sistema de poda larga), y rebajar los otros hasta la yema ciega (sistema corto.)

Entre el sistema de poda intermedio se conocen los nombres de poda de redondo, poda de yema y braguero, y poda de daga y espada.

El llamado de poda de redondo consiste en dejarle á cada pulgar una yema sobre la ciega por lo ménos, sistema que generalmente se usa en este país, acostumbrado á dejar dos yemas á cada pulgar.

El de poda de yema y braguero consiste en dejar un sarmiento con tres ó más yemas (llamado braguero) y los demás pulgares con una yema sobre la ciega.

El de poda de daga y espada, consiste en dejar un sarmiento sin tocar (llamado espada), otro generalmente opuesto con seis yemas (llamado daga), y los demás sarmientos se rebajan hasta la ciega ó peluda.

Para aplicar uno de dichos sistemas de poda á la vid hay que conocer: primero, la clase de planta que se va á po-

dar; segundo, el cla donde ésta vegeta y si la vertiente el terreno está al Norte, Sur, &; tero, la composición del terreno ó por ménos si es muy fértil ó no; y cuansi se ha de labrar con el arado, azac ó laya.

El conocer las distintas clases de vid que hay es sumamente difícil; pero conocer las cuatro, ó diez clases que puede haber en cada país cultivadas es muy fácil, tanto á los podadores, sin aproximarse á la planta, á cierta distancia dicen si es edillo, lairen, tinto fino, &., por lo que después ya pueden aplicarle la poda que más convenga á cada una de las plantas.

Para conocer el clima, inclinación ó vertiente de un terreno, aun cuando

desnivel que exista en cualquier terreno, creo que para ser un buen podador de localidad, sea de mucha ó ménos extensión, no hay necesidad de conocer tales aparatos, pues la práctica observadora le enseñará lo suficiente para el objeto que se propone.

Para conocer la calidad de un terreno que esté de vid, la experiencia de los años anteriores indica si es ó no frondoso, según la cantidad ó poca madera que haya arrojado la uva en dichos años.

Quando la poda se hace para labrar las viñas con el arado, puede elegirse cualquier sistema, pero si se ha de labrar con el arado, hay que ver primeramente el sistema de poda que más convenga á la planta que se va á podar; más al mismo tiempo es necesario ver si dicho sistema puede adoptarse para labrar la viña con el arado, puesto que nadie ignora el daño que puede ocasionar en los pulgares y sarmientos los bueyes, mulas y otros animales, solo con una vez que haya sido hecha tal operación, y por lo mismo puede convenir adoptar otro sistema que convenga á la planta. Hay países en que para labrar las viñas con el arado es conveniente un sistema de poda, y este sistema no es conveniente en otro país, aun cuando las cepas estén puestas á iguales distancias. Esto que parece una paradoja, tiene razones tan sencillas que no hay más que oirlas para afirmarlo.

Para labrar las viñas con el arado hay sistema que es conveniente en un país y el mismo sistema no puede adoptarse en otro; me refero al sistema de

poda largo. Efectivamente, el que haya observado los viñedos de algunas provincias de la parte Norte de España, y los compare, en la fragilidad de su madera, con los viñedos de algunas otras hácia el Mediodía, habrá observado que los sarmientos en éstas son más vidriosos y que se desgajan con facilidad, si bien contribuye en parte la clase de planta y tal vez el sistema de poda que haya obtenido la cepa en los años anteriores. Lo contrario habrá observado en los sarmientos de los viñedos hácia el Norte; no son vidriosos, son más flexibles, no se destrozan sin dificultad, adaptándose á variarlos de un lado para otro con facilidad sin romperse ó desgajarse, cuya propiedad es suficiente para poder

aceptarse sin perjuicio de varias plantas, como sucede á algunas de Castilla.

En esta comarca, entre las distintas variedades de vid que se hallan plantadas, hay algunas naturales de Borgoña, Burdeos, Champagne y del Rhin, que es lo probable sea la misma variedad que tenemos en Andalucía llamada Pedro Jimenez; estas plantas las podaban por el sistema seguido en este país, y sólo la planta del Rhin respondía perfectamente por dicho sistema; hace seis años se podaron varias plantas por el sistema de poda largo y se vió trageron más fruto que las podadas por el sistema del país; por lo cual, al siguiente año se podaron más de la mitad por el mismo sistema largo, y el resultado fué también el de dar más fruto que las podadas por el sistema manchego; el año próximo pasado se podaron de la misma manera que el año anterior y se observó el propio resultado; pero nos hallamos con el inconveniente que como los sarmientos son quebradizos, una sexta parte se desgajaron y rompieron con la mula y el arado; así es que la cepa que no habian desgajado dió bastante más uva que las podadas por el sistema de poda seguido en este terreno; mas en cambio en la cepa desgajada, la cosecha fué casi nula y además, quedó la cabeza imperfecta para el siguiente año (salvo la que brotó un nuevo sarmiento), razón por la cual no es conveniente el sistema de poda largo en dichas clases de plantas por ser muy vidriosa su madera, y porque forzando así la planta á que dé más fruto, se hace más pronto vieja, se estenua y la uva es de peor calidad.